

EN 2022

PLUS DE 7000 PERSONNES SE SONT RENDUES À LA PISCINE DE MARIGNAC LES 11 ET 12 JUIN POUR ASSISTER À L'ÉVÉNEMENT « LANCY CLIFF DIVING » QUI METTAIT À L'HONNEUR LES SPORTS AQUATIQUES ET NOTAMMENT LE PLONGEON DE HAUT VOL AU MOYEN D'UNE PLATEFORME DE 20 M INSTALLÉE POUR L'OCCASION.

LA CRISE ÉNERGÉTIQUE A FORCÉ À RÉDUIRE LA TEMPÉRATURE DU BASSIN OLYMPIQUE DE LA PISCINE DE MARIGNAC DE 28° À 20°, AVEC UN SYSTÈME DE CHAUFFAGE AUX PELLETS. LA PISCINE EST DEMEURÉE OUVERTE TOUT L'HIVER ET A ENREGISTRÉ MALGRÉ TOUT UNE MOYENNE D'ENVIRON 75 ENTRÉES JOURNALIÈRES (CONTRE 250 EN 2021).

1000 PERSONNES ONT PRIS PART À LA RUN'AIRE, LA PREMIÈRE ÉDITION DE LA COURSE PÉDESTRE AUTOMNALE ET INTERCOMMUNALE ENTRE LANCY ET PLAN-LES-OUATES.

50 PERSONNES ONT PARTICIPÉ AU PREMIER BOL D'AIRE NOCTURNE, UNE MARCHÉ SPORTIVE DE 3 KM AU BORD DE L'AIRE.

SERVICE DES SPORTS ET DES LOCATIONS

DICASTÈRE : CORINNE GACHET

CHEF DE SERVICE : OLIVIER CARNAZZOLA

NOMBRE DE COLLABORATRICES ET COLLABORATEURS : 16 (+3)

NOMBRE D'ÉQUIVALENTS TEMPS PLEIN : 15.1 (+2.7)

Le Service des sports et des locations a pour mission de promouvoir l'activité physique pour toutes et tous, mais également d'encourager et de faciliter le développement du sport à travers la coordination et le soutien financier aux différents partenaires présents sur tout le territoire de la commune, à savoir une soixantaine d'associations sportives et les écoles dont il crée, rénove et entretient les infrastructures sportives. Il organise également ses propres manifestations sportives comme « Lancy Tuttisports » qui totalise 12 éditions en 2022.



Photo: Alain Grosclaude

Depuis 2015 sont rattachées au service la gestion de la plupart des salles sur le territoire communal et la mise à disposition des infrastructures sportives dans les écoles (salles de gymnastique, salles de rythmique, bassins de natation, etc.). Dans un souci de clarté pour les usagères et usagers, partenaires et autres associations locales, il a été décidé, en juillet 2022, de renommer le service en «Service des sports et des locations (SDSL)».

TRAVAUX ET INFRASTRUCTURES SPORTIVES

Divers entretiens et mises à niveau ont été réalisés dans les installations sportives et les écoles, notamment:

- la pose d'un tunnel aux normes de sécurité de l'ACGF pour l'accès et la sortie du terrain des joueurs, au stade de Marignac;
- la modification et l'adaptation des filets pare-ballons sur les clôtures périphériques des terrains de football, et le relamping LED des luminaires existants dans l'ensemble des locaux, au stade de Florimont.

— LA CHAPELLE-LES-SCIERS : PARCOURS SPORTIF INAUGURÉ

Le parcours a été inauguré le 7 mai 2022, lors de l'ouverture au public des infrastructures intercommunales du quartier des Sciers. Deux sessions de sport ont été organisées à cette occasion.

— PISCINE DE MARIGNAC : SYSTÈME D'AIDE À LA PRÉVENTION DES NOYADES

Installé en début de saison dans le bassin olympique de la piscine de Marignac, ce système est composé de caméras subaquatiques capables de détecter la présence des nageuses et des nageurs et d'en suivre les mouvements, notamment ceux qui semblent anormaux, comme une lente descente vers le fond ou une immersion prolongée. Un logiciel envoie une alarme au personnel qui permet de repérer la position exacte du corps pour une intervention rapide.

PRESTATIONS

— CHÈQUE SPORT

D'une valeur de 100 francs le Chèque sport est à faire valoir sur les cotisations ou frais de cours/stages versés aux institutions sportives situées sur le territoire de Lancy et associées au projet. Pour rappel, ce chèque, disponible depuis 2012 et très apprécié, est proposé aux jeunes Lancéen-nes remplissant toutes les conditions suivantes:

- être âgé-e de 4 à 18 ans;
- être domicilié-e sur le territoire de Lancy;
- être bénéficiaire d'un subside de l'assurance-maladie de l'année civile en cours;
- pratiquer une activité sportive sur la commune de Lancy.

— LOCATIONS DE SALLES

Le Service des sports et des locations gère une trentaine de salles dont certaines peuvent être louées pour des événements privés ou professionnels. Les autres salles, comprenant notamment les infrastructures sportives (salles de gym, rythmique, bassins de natation, etc.), sont exclusivement réservées aux écoles et aux associations sportives.

En 2022, le Service des sports et des locations a fait face à une très forte augmentation de la demande: +70% pour la Ferme Marignac et +100% pour La Dépendance.

En octobre, le Pôle locations de salles du SDSL s'est étoffé de deux collaborateurs:

- un gestionnaire des accès, qui a la responsabilité de la gestion de tous les moyens d'accès des locaux de la Ville de Lancy;
- un intendant, responsable d'une partie des états des lieux d'entrée et de sortie avant et après les locations, des visites ainsi que du bon fonctionnement des installations techniques.

MANIFESTATIONS

— LANCY CLIFF DIVING

Durant le week-end des 11 et 12 juin, les sports aquatiques ont été à l'honneur à la piscine de Marignac, avec une animation phare: des démonstrations de plongeon de haut vol. Une plateforme de 20 m de haut a été installée pour l'occasion et des plongeurs professionnels venus des quatre coins du monde ont impressionné le public. Cette première en Romandie a été organisée en partenariat avec le Genève Natation (GN 1885) et le soutien du Genevois Jean-David Duval, qui pratique le plongeon extrême depuis de nombreuses années. Outre ces démonstrations, divers cours ont été proposés: aquagym, aquafitness, yoga, initiation à l'apnée avec démonstrations, natation, natation artistique, waterpolo, etc. La piscine est restée ouverte jusqu'à minuit, avec la présence d'un DJ, ce qui a permis au public de prolonger la journée dans une ambiance festive. Suite au succès que l'événement a rencontré – plus de 7000 personnes s'y sont croisées –, et à la demande de la Conseillère administrative Corinne Gachet, le projet est pérennisé et se tiendra désormais tous les deux ans. Ainsi, cette manifestation se déroulera à l'été 2024, avant les

JO de Paris où les plongeurs extrêmes seront en démonstration et deviendront une discipline olympique.

— RUN'AIRE

Le 30 octobre s'est déroulée la première édition de la nouvelle course pédestre créée par Lancy et Planles-Ouates. Reliant les deux communes et longeant les bords de l'Aire, le parcours bucolique commençait au stade des Fraisiers pour se terminer au stade des Cherpines. Nouvelle activité, nouveau succès, avec une participation de plus de 1000 personnes.

— LANCY TUTTISPORTS

Du 12 au 17 septembre s'est tenue la traditionnelle semaine de portes ouvertes à Lancy, durant laquelle les associations sportives lancéennes offrent des cours d'essai gratuit à toute personne intéressée.

Le 14 septembre a été une journée spéciale, celle des Droits de l'enfant, avec un hommage aux championnes. Des animations sportives ont été proposées et, en soirée, un débat sur les droits de l'enfant a réuni quelques intervenant-es de marque :

- Xavier Magnin, Conseiller administratif à Planles-Ouates et ancien président de l'Association des Communes genevoises (ACG);
- Théo Gmür, champion suisse paralympique de ski alpin;
- Jérôme Berthoud, chargé de la prévention dans le sport;
- Eleonore Portales, mère du tennisman Johan Nikles,
- Cristina Almeida, entraîneuse et responsable des enfants du Lancy-Planles-Ouates Handball Club.

— BOL D'AIRE NOCTURNE

Le 23 septembre, dans le cadre de l'événement du Grand Genève «La nuit est belle», une marche sportive à la lampe frontale a été organisée et accompagnée par une coach de l'association Urban Training. La marche est partie du stade des Fraisiers pour arriver à la place Pont-Rouge où un thé a accueilli les participant-es inscrit-es dont le nombre limite de 50 a été atteint.

— URBAN TRAINING

Du 5 mai au 15 septembre, la ville est devenue un terrain d'entraînement géant: des cours de sport en plein air d'une durée de 60 minutes ont été proposés et accompagnés par des coaches. Très suivis, ces cours gratuits ont pu se tenir grâce au soutien de la Ville de Lancy.

— SUNDAY TRAINING

La matinée du 13 novembre a été 100% sportive. Au programme: se détendre, se muscler et se défouler tout en partageant un moment convivial et de bien-être. En tout, trois cours de 45 minutes chacun ont été proposés: yoga, cuisses-abdos-fessiers (CAF) et zumba.

PISCINES ET PATAUGEOIRES : FRÉQUENTATIONS RECORD ET CRISE DE L'ÉNERGIE

Dès janvier et le début de la saison hivernale, la piscine de Marignac a connu une belle fréquentation, avec des pics allant jusqu'à plus de 300 entrées journalières durant les week-ends.

L'application des mesures sanitaires s'est poursuivie. Si la présentation du pass sanitaire a été très bien acceptée, une légère baisse du nombre d'entrées (un peu moins de 5%) a néanmoins été constatée.

La saison estivale a connu une fréquentation record avec 155 000 entrées. L'offre des prestations demeure toujours très variée avec des activités durant toute la période comme le yoga, l'aquagym, l'aquabike, les massages, les cours de natation pour les enfants, ainsi qu'une excellente restauration.

Les pataugeoires et la nouvelle fontaine de la place haute du Bachet-de-Pesay ont été prises d'assaut, pour le plus grand bonheur des familles, établissant un record de fréquentation comparé aux années précédentes.

Après un été indien magnifique, la crise énergétique a forcé à réduire la température du bassin olympique de la piscine de Marignac de 28° à 20°, avec un système de chauffage aux pellets, énergie 100% renouvelable. Conséquence: une baisse drastique de la fréquentation des clubs, l'eau étant trop froide pour les sportives et sportifs d'élite ainsi que pour les enfants pratiquant la natation sportive. La piscine de Marignac est demeurée ouverte et a enregistré malgré tout une moyenne d'environ 75 entrées par jour avec des pics à 140 entrées. Par souci de sécurité, des informations sur la pratique de la natation en eau froide et les risques – mais aussi les bienfaits – qui en découlent ont été affichées.

Les horaires en extérieur ont été adaptés pour permettre de maintenir la température à 20° C. Le site de Marignac a ainsi fermé ses portes du dimanche au mardi afin que la couverture thermique puisse agir. Parallèlement, le bassin scolaire de l'école de Tivoli a été ouvert au public les dimanches et les mardis.

— PATINOIRE DU TRÈFLE-BLANC

En janvier 2022, le Grand Conseil a voté un crédit d'étude de 11,7 millions de francs en vue de la construction de la patinoire du Trèfle-Blanc. Suite à six mois d'études techniques réalisées en étroite collaboration avec la Ville de Lancy et le futur club résident, le Genève-Servette Hockey Club (GSHC), le concours d'architecture a été lancé en septembre pour une attribution au lauréat à l'automne 2023. Prévue pour fin 2028, l'infrastructure comprendra deux surfaces de glace, dont l'une d'une capacité d'accueil de 8500 places ainsi que 24 000 m² de surfaces d'activités. Ce projet d'envergure répondra à des normes élevées en termes d'aménagement du territoire: un grand parvis, des espaces généreux dévolus à la mobilité douce et favorisant la qualité urbanistique. En outre, le cahier des charges du concours accorde une importance centrale aux principes du développement durable et se veut exemplaire sur les éléments écologiques, notamment les aménagements paysagers, les matériaux et la biodiversité, mais également la minimisation des besoins énergétiques ainsi que l'utilisation d'énergies renouvelables et produites sur place. Concept ambitieux, le projet du Trèfle-Blanc tend donc vers un bilan énergétique neutre. Enfin, l'exploitation de la future infrastructure a été intégrée dans le cahier des charges du concours afin de répondre aux besoins du futur locataire principal, tout en permettant une mutualisation avec une utilisation prévue pour les écoles, les clubs locaux et le grand public.

COMPLEXE SPORTIF LE-SAPAY

Le complexe sportif Le-Sapay est équipé d'un bassin de nage de 5 couloirs sur 25 mètres, d'une salle de gymnastique divisible en deux, ainsi que d'une salle de fitness. Chaque environnement sportif dispose de vestiaires, de groupes sanitaires, de locaux de rangement ainsi que de locaux et d'équipements de secours.

— STATISTIQUES

En comparant les trois années de période COVID-19, de 2019 à 2022, il est difficile d'analyser concrètement la fréquentation globale de la piscine étant donné la variation des restrictions en vigueur durant ces périodes (fermeture du bassin, 2G, 2G+, etc.). Néanmoins, nous pouvons constater une augmentation de 234 % sur l'année 2021-22.

À titre de comparaison :

- 2019-2020: 5504 entrées
- 2020-2021: 2908 entrées
- 2021-2022: 6828 entrées

— TRAVAUX

Durant les mois de juillet et août 2022, l'entreprise Elevo est intervenue pour remplacer le système de levage des fonds mobiles de la piscine. Il ne reste que deux moteurs hors de l'eau qui permettent de commander les mouvements des fonds mobiles. Un rideau de type «bâche» a été installé afin de remplacer l'ancien qui était en inox. Suite à cette adaptation sur les fonds, la profondeur maximale du bassin est passée de 200 cm à 190 cm.

FONDATION DU STADE DE GENÈVE

2022 aura été placé sous le signe du regain de fréquentation avec la fin des restrictions sanitaires et un retour à la normale. Le Stade de Genève a accueilli plus de 180 000 spectateurs durant l'année avec une affiche «sold out» et un stade complet, ce qui n'était plus arrivé depuis plusieurs années.

Servette FC a très bien commencé le championnat et se retrouve, à fin 2022, à la deuxième place lors de la trêve hivernale. Là aussi, il s'agit d'une performance qui ne s'est pas réalisée depuis de nombreuses années du côté du Stade de Genève.

Le Stade a eu la chance d'accueillir, en moins d'une semaine, 2 matchs UEFA de la Ligue des nations qui ont permis tous deux aux Genevois de voir évoluer l'équipe de Suisse, d'abord contre l'Espagne puis contre le Portugal. Ces 2 matchs ont rencontré un vrai succès populaire, avec une ambiance fantastique et plus de 50 000 spectateurs.

Plusieurs travaux d'importance ont été réalisés, notamment l'installation d'une pompe à chaleur et la réfection de la totalité de l'éclairage, dans le but de répondre aux nouvelles normes de l'UEFA mais également d'économiser l'énergie.

FONDATION DES ÉVAUX

La Fondation est administrée par un Conseil de fondation, comptant au maximum 12 membres. Les 5 communes/villes comptent 10 membres: Bernex, Confignon, Genève, Lancy et Onex. Les parcelles attribuées à la Fondation des Évaux faisant partie intégrante d'un droit de superficie accordé par le Canton de Genève jusqu'en 2078, un siège est réservé à un représentant du Canton. Le 12^e siège est vacant.

— ÉVÉNEMENTS SPORTIFS, MANIFESTATIONS ET SORTIES D'ENTREPRISES

Le Centre intercommunal accueille environ 200 000 visiteurs par an, provenant des communes voisines, du

canton et des régions proches. Il accueille également une trentaine d'événements organisés par des associations et clubs sportifs. Quelques-uns d'entre eux sont cités ci-dessous :

— TOUR PÉDESTRE DU CANTON

Le Tour pédestre du canton de Genève a fait étape aux Évaux le 8 juin 2022 et a réuni environ 1000 amateurs de courses à pied.

— CAMPS DE LOISIRS

Durant les vacances scolaires, le Centre intercommunal a accueilli 6 associations organisatrices de camps et de stages pour enfants, avec un total de 9450 journées enfants.

— SORTIES D'ÉCOLES

44 journées sportives ont eu lieu réunissant 12 494 participants.

La sCOOL Cup du 12 mai 2022 avec 1600 participants.

— LOCATIONS

Les associations, entreprises, services communaux, entités publiques ainsi que les particuliers ont la possibilité de louer différents locaux que la Fondation met à disposition pour organiser des réunions, assemblées, fêtes, séances de travail, etc. Les demandes de location ont fortement augmenté en 2022.

— ÉVAUX EN FÊTES

Après deux annulations en 2020 puis en 2021 en raison de la pandémie, la Fondation a profité de revoir le concept de cet événement. En lieu et place d'un événement unique, elle a organisé une multitude de petits événements culturels répartis sur la belle saison. Une programmation a été éditée en réunissant également les événements organisés par les partenaires de la Fondation. Au total, 45 événements ont figuré dans ce programme.

— PROJETS

- **Rénovation du parking principal**: les travaux de rénovation du parking principal ont débuté en décembre 2021 et se sont terminés en mars 2022. Cette rénovation a permis la pose d'une nouvelle surface perméable, l'installation de luminaires et la plantation de plusieurs arbres.
- **Accueil temporaire de l'Académie du Servette FC aux Évaux**: suite à la dépose des premières autorisations de construire, plusieurs oppositions ont été formulées sur le projet. En concertation avec le Canton, la Fondation des Évaux, en tant que maître

d'ouvrage pour la modification des terrains de football, a répondu à ces oppositions auprès du tribunal administratif de première instance.

- **Mise en place et création d'un plan d'entretien différencié**: l'entretien différencié aux Évaux est en cours de formalisation. Un plan détaillé de ces entretiens a été réalisé. Le projet se poursuivra en 2023.
- **Étude de l'Université de Genève**: de manière à orienter les différents projets de développement du Parc, la Fondation des Évaux a mandaté l'Université de Genève afin de réaliser une étude sociologique sur les pratiques et les besoins protégés des bénéficiaires du parc des Évaux. Les résultats sont attendus pour le début de l'année 2023.
- **EPFL**: durant 4 mois, les étudiants ont exploré des thématiques diverses liées à la cohabitation entre les vivants, êtres humains, faune et flore. L'atelier a été mené par Camille Frechou et Pauline Schroeter du Studio Frechou-Schroeter. Les résultats de ces travaux ont été temporairement exposés dans le Parc en cinq tableaux au début du mois de juin 2022.
- **Nouveaux parcours de course à pied**: en collaboration avec l'association La Course de l'Escalade, la Fondation a inauguré en juin 2022 deux nouveaux parcours de course à pied de 1,5 km et 5 km. Un troisième parcours de 10 km sera finalisé en début d'année 2023.
- **Mise en gérance du Restaurant**: la Fondation a lancé, en juin 2022, un nouvel appel d'offre pour la mise en gérance du Restaurant des Évaux. Traiteur de Châtelaine Sàrl a été retenu pour prendre cette gérance. Pour rappel, les Évaux dispose d'un jardin maraîcher exploité par une association.
- **Mise à disposition du dortoir pour l'accueil de réfugiés**: la Fondation a mis à disposition de l'Hospice général le dortoir du Centre pour l'accueil de réfugiés. Un groupe d'une trentaine de personnes ont ainsi été accueillies durant les mois de décembre 2022 et janvier 2023.
- **Mobilité douce**: avec la nouvelle réglementation du parking, la Fondation a particulièrement sensibilisé ses partenaires et les usagères et usagers à la problématique de l'accès au Parc en les incitant à utiliser la mobilité douce.



Photo: Alain Grosclaude